
A31 中国导演吸金新势力

去年到今年，一批中小成本影片大卖，令人看到内地影市格局悄然改变。导演再不是内地大导和
香港资深导演“你方唱罢我登场”，主角也不再是红了几十年的港星。《寒战》《泰囧》《北京遇上西雅图》

《致青春》的导演都是新人。
刚成功发行《泰囧》《厨子戏子痞子》的光线影业是《致青春》的主要投资方和发行方。谈及票房成

功之道，光线传媒总裁王长田认为：“赵薇、关锦鹏、李樯的组合，从各自的角度合作完成了这部优秀的
影片，剧本好、制作也精良，表演、剪辑、音乐都达到了非常高的标准。”这些卖座的中等成本影片在电影
的制作上有哪些共性呢？看看当事人和局外人怎么总结这些“黄金法则”吧。

法则一：现实题材+真感悟，才有共鸣
要让观众能够感觉到你够努力、够真诚、够用心、够投入、够爱电影！把自己真实的情感和对当下

现实世界的认识表达进电影里，才可能打动观众、引发共鸣。

法则二：有话题组合，才有“化学效应”
去年《画皮2》狂收7亿破华语片本土票房纪录时，很多人开始议论“赵薇+陈坤+周迅”这个组合所

产生的化学效应，《泰囧》的“喜剧三宝”组合再次奏奇效。演员之间有火花，戏才能鲜活而有味道，后期
宣传也会更具话题性。否则，硬凑章子怡、张柏芝、张东健，又或者堆砌帅气男偶像，又能怎样呢？.
法则三：尊重类型规律，才能服务观众

《泰囧》里“宝宝”的愿望清单一定会实现，《101次求婚》里黄渤一定能追到林志玲，《北京遇上西雅
图》“小三”汤唯和“闷骚软饭男”吴秀波一定会越过重重障碍在一起——这就是类型的力量！也是好莱
坞商业电影称霸全球的核心竞争力。《致青春》虽然并不属于严格的商业类型片，但青春片中常见的友
情、爱情、残酷、背叛等元素一样不少。

法则四：有喜剧元素，才有观众买账
提到的中等成本卖座影片，除《寒战》以外，都或多或少和“喜剧”沾亲带故，观众们平时工作那么

累、压力那么大，走进电影院，第一诉求当然是娱乐，如果不能像“钢铁侠”那样“高端大气上档次”地满
天飞，至少可以编个段子卖个萌，绝对是性价比最高的讨观众欢心的招数！

法则五：有用心制作，才有超值回收
大成本拼演员、拼场面、拼特效；小成本拼故事、拼创意；中等制作拼的则是综合素质和整体效果，

剧本、摄影、美术、剪辑、音乐都得把好关，能让观众在电影院里看到你花每一分钱的用心，即是超值！

现在不流行只靠导演打市场了
过去，青年导演鼓捣出一部破亿的作品真难，一年之后，单日过亿都不是白日梦了。
这些青年导演之所以能不停地撑大票房数据，珠江影业董事长赵军分析，是观影习惯的变化带来

的影响，“以前国内观众看电影认的是导演的牌子，是导演制造商业模式，现在却是商业模式在制造导
演。比如说张艺谋开启了中国大片模式，大家冲着他的名气买票”。赵军嘴里的新商业模式比类型片
更为精准，它要求艺术和市场无缝结合，“《北京遇上西雅图》执著于选择、抉择的价值观故事叙述，从中
找到主人公成长红线，确立人物关系和对手戏核心，这样的影片就无往而不胜”。

而电影人程青松则认为，考查一个导演的成绩不能只通过一部作品就下判断，且票房也不是唯一
的标准。在他眼里，这一代青年导演如滕华涛、徐峥、赵薇、薛晓路等为“70后新主流导演”。“最近有突
出表现的国产片不能完全归结于导演，是多种因素综合在一起的结果。比方说，银幕数增加、档期原因
以及当下观众比较偏好于喜剧题材等。”程青松说道。

青年导演并没有完全商业自觉
如今，一匹匹电影黑马踏入的是竞争残酷的内地影市。赵军坦言，这些青年导演最大的优势在于

作品接地气，已经融入新商业模式的血液了，但不足的地方是他们在成长的过程中并没有变得完全自
觉，“有自由、自然但没有自觉”。这里的自觉是指他们能不能精准把握时代出现的新商业模式现在还
不好说，至少在当下这个阶段只能说是享受。

程青松则表示，青年导演今后会走得怎样还得看他们是否想继续拍片，在形成品牌之后成为成功
的商业导演，“要做到成功的商业导演必须靠观众口碑带动高票房，也就是说导演的名字就是他的
Logo。当然这是要经过时间来培育的，现在大多都在孕育当中，还是能看到希望的”。
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